
 

 

COMPTE RENDU de la Journée  « GASCONNE » du 7 Décembre  2023 

Nous avions donc rendez-vous au CENTRE NATIONAL du groupe GASCONNE 

des Pyrénées à Villeneuve du Paréage. Réception faite par VINCENT GALETTO, 

qui est aussi issu des rangs du lycée agricole. Nous avons eu une quinzaine de 

retour d’anciens et nous sommes 8 à 12 à participer selon les trois pôles 

proposés, et avec une surprise de taille par la présence de Raymond QUEROL !!  

En 1976 a été créé dans ce lieu « historique » la 1ère station de sélection 

destinée à la race Gasconne, pépinière de taureaux Gascons destinés à la 

monte naturelle pour faire face à la forte demande de taureaux d’estive. C’est 

la 1ère station raciale récompensée par le prix du Président de la République en  

1988.  

 Les bâtiments du domaine de « cantegril » sont chargés d’histoire depuis leurs 

créations en 1939 à nos jours. En effet le domaine a été réquisitionné en 

septembre  1939 pour y construire des bâtiments destinés au stockage de la 

poudre……….. Et on peut vous dire que les murs sont solides…. Ensuite pendant 

6 mois en 1940 il a servi de camp d’internement pour nos voisins 

Espagnols……….. Puis ensuite réquisitionné pour abriter les Chantiers de 

Jeunesse………qui seront dissous par les Allemands en 1944.  

En 1960 ( ?) la Chambre d’Agriculture en devient le propriétaire et en  1994 elle 

accueille sur le site le CENTRE NATIONAL GASCON, qui abritait  depuis 1976 la 

station raciale de la GASCONNE. Actuellement le groupe gascon compte 250 

adhérents sur toute la France.  

 

 

 



 

 
 

Depuis 2018, le bâtiment central a été rénové pour y accueillir une grande salle 

de réception (dégustation de viande Label Rouge et marque Gasconne !!), les 

bureaux, et l’espace de vente aux enchères (tribune et complexe de contention 

pour faire défilé les taureaux). 

La sélection amène donc les taureaux à plusieurs fins. Vente aux enchères les 

20 premiers, puis achat les 20 suivants. Les 2 meilleurs taureaux sont destinés à 

l’IA et partent à SOUAL. Les enchères varient de 3000 à 4000 € en moyenne, 

exception faite cette année avec un taureau primé à 12.000 € (record de la 

Station). 

Le centre possède bien sûr sont système de pesage et de mensurations des 

animaux. Ici on mesure toutes les dimensions de l’animal qui se retrouvent 

ensuite dans les catalogues du centre. Un détail, on mesure une côte 

particulière concernant le bassin par une mesure dite de « pelvimétrie ». Cette 

mesure participe à l’objectif du centre dans la recherche des facilités de vêlage. 

Les animaux sont classés par lot d’âge de 7/8 individus. 

 



 

 

Nous avons pu voir un lot de « Race BRUNE ANDORANNE » pour la qualité 

viande, et avec de très beaux sujets (ils sont soumis au même protocole de 

sélection que les Gascons). Sachant que la souche « Race BRUNE DES ALPES » 

du lycée est qualité lait. 

Ensuite un magnifique lot de BŒUFS GASCONS Label Rouge!! Qui devraient 

faire envient à  tout amateur d’excellentes viandes !! 

Ensuite des lots ou le tri et l’indexation se font sur le gêne culard et sur la 

performance des veaux. Cela donne des index IVMAT, DS, DM, IMOCR (index 

de synthèse), potentiel des taureaux. Cela permet de ne pas faire des mauvais 

choix pour les montes. Ainsi, vis-à-vis du gêne culard, on ne croisera pas une 

vache porteuse du gêne culard (MH/+) avec un taureau porteur du gêne culard 

(MH/+) mais on choisira un taureau non porteur du gêne culard. Si vache +/+ 

on choisira un taureau MH/+ 

Les objectifs de la race sont : Qualité maternelle, croissance et capacité 

d’adaptation. 

Les GQM à 120 jours nous donnent le potentiel maternel et celui  à 210 jours 

l’index propre à l’animal. 

Le pointage des animaux  se fait en visuel par les  Chambres d’Agricultures 

(Bovins croissance) sur les jeunes animaux à 7/8 mois dans les exploitations, et 

par le Centre national sur les adultes (G2 et VA à 5 ans) chez leurs adhérents. 

Pointage effectué sur le squelette, le développement, la qualité de race, et 

aptitudes fonctionnelles, cela permet d’avancer génétiquement. 

Fort de ses 250 adhérents (dont beaucoup sont des anciens du LAP), le GROUPE 

GASCONNE des Pyrénées compte environ 20000 femelles de  + de 2 ans (18000  

femelles de + de 3 ans),  et  2000 mâles. Pour un total de 39000 têtes sur 74 

départements.  Et sur les  250 adhérents, il y a 8400 femelles sont en base de 

sélection. 

En continuant la visite, la création d’un « ESTIVOMETRE » a surpris notre 

auditoire ! En fait, il s’agit de recréer une mini montagne d’estive afin de juger 

des facilités de marche en estive, d’allure, de position des aplombs, 

d’amplitude de pas, et donc d’indexés les jeunes taureaux sur leur facilité à se 

déplacer en estive (terrain  montagneux et accidenté) 

 



 

 
 

Le Centre recherche actuellement de se fournir avec un portique automatique 

de gestion des fiches de pointage. 

L’autre sujet de recherche, est la création d’un système interne pour peser tout 

ce qui est consommé par les animaux = foin, eau, céréales, etc. 
 

 

 

 

 

 

 

Chaque lot passe à tour de 

rôle sur l’estivomètre 

pendant 1 semaine, et 

chaque passage d’animaux 

est filmé en 3D. 

Enregistrement effectué 

directement grâce aux 

boucles électroniques. Ce 

système permet de fournir 

des taureaux à des éleveurs 

en fonction de la structure 

géographique de leur 

exploitation. Ainsi on va 

fournir des mâles peu 

guillerets en montagne à des 

éleveurs de plaine et vice 

versa. L’appareil permet 

donc de déterminer des 

mauvais marcheurs, des 

moyens et des bons 

marcheurs.  
 



 

Voilà pour la matinée de visite, un grand merci à Vincent et départ vers le 

restaurant avant de retrouver nos deux éleveurs (Robert GOUZY et Christian 

ASNA) sur leur exploitation. Nous sommes rejoints au restaurant par Olivier 

COURTHIADE et plus tard chez Christian ASNA par Christian BOUFFIL  et Michel 

FONTEZ. 

 

 

 
 

 

L’exploitation est  en GAEC  mère/fils, ils sont adhérents du GROUPE GASCON. 

Ils utilisent donc pour la monte, outre leur propre taureau, mais aussi des 

taureaux issus du centre de sélection. Le troupeau fort de 85 mères est en 

stabulation paillée l’hiver et se prépare pour les belles journées du printemps 

et sa future montée en estive. On est ici sur un troupeau de gasconnes qui ont 

conservées leurs attributs cornus !!  Par contre, contrairement au GAEC AB2C, 

les veaux restent avec leur mère tout le temps. Mais il n’y a pas de règle 

absolue sur ces types d’élevage des veaux. Le troupeau est aussi calme dans un 

cas comme dans l'autre.  

Nous avons aussi eu droit à un cours de Zoo, par notre camarade Olivier 

COURTHIADE, sur l’origine et les caractéristiques de la race Gasconne. 

Le GAEC commercialise quelques reproducteurs et aussi un peu de vente 

directe. 

 

Discussion pendant le repas, en effet, la route pour aller 

chez Christian ASNA, passe devant la ferme de Robert 

GOUZY.  Comme finalement le repas-buffet a été rapide, on 

décide de s’arrêter chez Robert. 

Installés sur l'exploitation de La Bourdasse depuis 1992. Ses 

Gasconnes sont nourries naturellement : herbe, foin et 

céréales. Elles retrouvent leurs montagnes de prédilection 

(estive) de juin à octobre. 

Un  grand bâtiment qui  longe la route de Montégut-

Plantaurel, et un troupeau de 150 Gasconnes  et 20 mâles 

magnifiques (plus de 1 jour !) 
 



 

 
 

Arrivée sur l’exploitaiton du GAEC AB2C. Nous sommes bien évidemment reçu 

par Christian ASNA, qui nous a consacré l’après-midi malgré ses fortes 

occupations. Nous somme donc chez le président du GROUPE GASCON. 

Ici, la devise c’est « UN PAYS, UNE RACE » !!! 
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Après un historique de son installation, il crée le GAEC en  2015 avec Benjamin,  

l’ainé de ses enfants et en 2018 c’est la seconde, Camille qui rejoint le GAEC. 

Après des débuts en double actif, et un passage dans la Haute-Garonne, il 

s’installe définitivement au lieudit « Taux » sur la commune de CASTEX (09). 

Il faut dire qu’il a de qui tenir avec un père éleveur de Mérens sur Luzenac et 

ses nombreuses randonnées en montagne qui lui fait croiser brebis et gasconne 

et qui auront finis de lui forger un esprit tourné vers l’élevage. Et qui plus est, 

en BIO et Label Rouge. Le GAEC cultive 360 hectares dont seulement 60 en 

propriété. 

La pratique de l’estive sur 4 sites est donc naturelle avec ses GASCONNES. 

 

Actuellement 90 mères inscrites sur un troupeau de 230 têtes, avec production 

de bœuf. Les vaches sont écornées, ce qui tranche avec le troupeau de Robert 

GOUZY ou les vaches sont cornues. 

 

Dernièrement, à la foire de Barcarès une nouvelle récompense pas comme les 

autres car cette fois elle récompense tout le travail d'engraissement : 1er prix 

en bœuf gras . Un animal de 4 ans avec un engraissement sur une longue 

durée (10 mois) pour une viande d'exception.  

                       
 



 

Son système d’élevage est fait avec des box à veaux séparés des mères  et 

ouvert pour la tétée deux fois par jour. Cela permet un troupeau plus calme et 

des performances de croissance sensiblement meilleures. 

Comme évoqué à la station, pas de croisement intempestif et surtout pas entre 

une vache et un taureau porteur tous les deux du gêne culard ! 

Le système est ensuite autonome pour le contrôle et la vente des animaux  

avec un outil de pesage et d’embarquement indépendant et sans contrainte 

pour les animaux. Par contre le transport et la circulation  des animaux sur la 

route sont sous-traités, bien que le GAEC possède son propre camion. C’est 

toujours le calcul de la rentabilité entre temps perdu et sous-traitance. 

Le GAEC a parallèlement une SARL  de chantier de paille et fourrage. 

Depuis que Camille à rejoint le GAEC, un esprit commercial nouveau souffle sur 

le GAEC avec de l’évènementiel.   

  

       

                  
    

L’après-midi s’est terminée autour du verre de l’amitié.  

Belle journée et merci à tous les participants actifs et à ceux qui se sont 

excusés. 

 


